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CRISIS HABITACIONAL

FUTSAL

LA VISIÓN INTEGRAL DE TIERRA DEL FUEGO 
Y SU PROMOCIÓN INDUSTRIAL

Debido a la gran demanda, desde el próximo lunes reabren las inscripciones para una nueva 
generación de estudiantes. Los cursos serán tanto presenciales como a distancia.

REABREN LAS INSCRIPCIONES PARA EL PROFESORADO 
DE EDUCACIÓN FÍSICA

LOS CUATRO QUE 
ACARICIAN EL 
APERTURA

GOBIERNO 
PRESENTA UN 
PROYECTO DE LEY 
DE ALQUILERES 

Un artículo elaborado por dos académicos fueguinos explica la importancia de ampliar 
el subrégimen, en oposición a las voces que lo cuestionan desde 
otros lugares del país.

CONMOCIÓN EN LA COMUNIDAD SELK´NAM POR EL 
INCENDIO DE UNA ANTIGUA CASA

L A  L I B E R T A D  D E  P R E N S A  E S  E L  P I L A R  F U N D A M E N T A L  D E  T O D A  D E M O C R A C I A
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PUEBLOS ORIGINARIOS

RÍO GRANDE
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ANÁLISIS

PÁG.  4

La casa donde vivieron Rafaela Ishton y Santiago Rupatini, ubicada en la Estancia La Pampa, 
se incendió completamente el domingo pasado. Era el domicilio legal de la 
comunidad desde 1924.

“AL HACER UN ANÁLISIS 
INTERANUAL, ESTAMOS POR 
ENCIMA DE LA INFLACIÓN”
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Atrás quedaron los cuartos de 
final de la Liga Ushuaiense, a 
partido único y eliminación 
directa. Cómo vienen los cuatro 
elencos que avanzaron a 
semifinales.

PARITARIAS

El Ministro de Economía, Federico Zapata García, destacó los acuerdos salariales y 
afirmó que este año demoraron más “por la limitante de los ingresos 
que posee hoy la provincia”. PÁG.  6

El gobernador Gustavo Melella 
confirmó que lo enviará a la 
Legislatura, con el objetivo de 
regular los alquileres temporales, 
para aumentar la oferta de los 
permanentes.
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El jefe de Gabinete de la Munici-
palidad de Ushuaia, Omar Becerra, 
anunció que el intendente Walter 
Vuoto firmó el decreto de incremento 
salarial general del 28% para los em-
pleados del municipio desde el grado 
5 al 1, distribuido en porcentajes par-
ciales entre los meses de julio y octu-

AUMENTO SALARIAL: “HA SIDO UN ENORME 
ESFUERZO DESDE EL MUNICIPIO”
El intendente de Ushuaia definió un aumento salarial del 28% para los trabajadores municipales, escalonado desde julio hasta octubre. 
Omar Becerra dijo que se buscan equilibrar las necesidades de los empleados y las limitaciones financieras del municipio.

bre. Además, se establecerán sumas 
fijas para aquellos que perciban me-
nos de $180 mil durante tres meses.

“Se otorgó ayer un incremen-
to global del 28% a los trabajadores 
municipales desde el grado 5 hasta 
el grado 1. Se venía postergando por 
distintos motivos, pero finalmente 

el intendente cerró este aumento lo 
que permite que el área de Haberes 
del municipio lo pueda cargar para 
que efectivamente sea liquidado el 
último día del mes”, expresó Becerra 
por FM Master’s.

El proceso de negociación para 
este incremento salarial fue más pro-
longado en comparación con otras 
ocasiones, debido a diversos facto-
res y la búsqueda de consensos con 
las organizaciones gremiales, según 
sostuvo Becerra. La situación econó-
mica actual, con ingresos de coparti-
cipación menores a los esperados, y 
el fallo de la Corte Suprema sobre el 
inmobiliario, fueron elementos que 
influyeron en el proceso de diálogo.

Durante las negociaciones, el in-
tendente Walter Vuoto mantuvo dos 
reuniones con los referentes de las 
organizaciones gremiales para expli-
carles la situación y el aumento sa-
larial acorde a las posibilidades del 
municipio.

En cuanto a los detalles del in-
cremento, Becerra destacó: “el 28% 
otorgado es un 5% en julio, un 6,5% 
en agosto, un 6% en septiembre y 
un 8% en octubre. La inversión, so-
lamente para la planta permanente, 
supera los $1022 millones. Incluyen-
do a los trabajadores de formación 
laboral, se eleva a $1.350 millones”.

Estos últimos tendrán incremen-
tos parciales en julio de un 9%, agos-

to 6,5%, septiembre 6%, octubre 8%, 
noviembre 4% y diciembre 3%, com-
pletando un total del 42%.

Además, aquellos trabajadores que 
al 1 de julio perciban menos de $180 
mil y tengan una jornada laboral de 
35 horas, recibirán sumas fijas duran-
te tres meses. Estos montos serán de 
$35.000 en julio, $40.000 en agosto y 
$45.000 en septiembre.

Becerra resaltó el esfuerzo reali-
zado por la Municipalidad para otor-
gar este incremento y aseguró que se 
están llevando a cabo charlas con los 
trabajadores para explicarles la situa-
ción.

“Ha sido un enorme esfuerzo desde 
el municipio con todas las propuestas. 
Aquí cuando hablamos del 5% para 
la planta permanente, el 6,5%, el 6% 
y el 8%, directamente también reper-
cute en aquellos trabajadores que hoy 
están disfrutando de su jubilación”, 
aclaró.

El jefe de Gabinete subrayó que 
este incremento salarial se encuentra 
por encima de algunos puntos que 
han sido acordados en otras institu-
ciones durante las negociaciones sa-
lariales.

Por último, afirmó que el Munici-
pio de Ushuaia continuará trabajando 
en el diálogo con los trabajadores y 
buscará mantener el equilibrio finan-
ciero mientras brinda los servicios ne-
cesarios a la comunidad.

USHUAIA
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Paula Pareto, reconocida campeona 
internacional de Judo, y médica, se en-
cuentra en Río Grande en el marco del 
Campus de Capacitación que comenzó 
este fin de semana en el Centro Depor-
tivo Municipal y permanecerá desarro-
llándose durante varios días. 

Además, seleccionadores nacio-
nales de la especialidad llevan a cabo 
también en Río Grande un testeo para 
la selección nacional de judo. El even-
to, que reúne a jóvenes deportistas de 
diferentes regiones del país, refuerza la 
apuesta por el desarrollo del deporte 
en la ciudad y consolida a Río Grande 
como referente a nivel nacional en de-
portes de combate.

Sebastián Bendaña, gerente Ejecuti-
vo de la Agencia Municipal de Deportes 
y Cultura y Juventud de la Municipali-
dad de Río Grande, destacó la importan-
cia de este evento para la promoción del 
deporte en la ciudad y a nivel nacional.

“En esta propuesta de ser la ciudad 
del deporte y la inversión que venimos 
haciendo en materia de deportes de 
combate, entendíamos que nos estaba 

Paula Pareto, medallista olímpica y referente del judo argentino, participa en el testeo de la selección nacional en Río Grande, lo que 
fortalece el impulso del deporte en la ciudad, posicionándola como un destacado centro de entrenamiento a nivel nacional.

PAULA PARETO Y LOS SELECCIONADORES 
NACIONALES DE JUDO EN RÍO GRANDE

DEPORTE

faltando capacitaciones y poder pro-
yectarnos también a nivel nacional”, 
afirmó Bendaña. La iniciativa de rea-
lizar un campus de la selección na-
cional de Judo en Río Grande surgió 
durante la visita de Paula Pareto en 
marzo, quien elogió la infraestructura 
deportiva de la ciudad.

Desde el pasado domingo hasta el 
próximo domingo, Pareto y los selec-
cionadores nacionales de judo estarán 

llevando a cabo pruebas y evaluacio-
nes a jóvenes deportistas de categorías 
infantiles y cadetes provenientes de 
diferentes regiones del país, como Río 
Grande, Ushuaia, Santa Cruz, Chubut, 
Neuquén, Buenos Aires y Chaco. Este 
evento ha recibido una gran convoca-
toria, lo que demuestra el compromiso 
y el potencial deportivo que existe en 
la ciudad.

Esta actividad es parte de los es-

fuerzos que se vienen realizando para 
promover el desarrollo del deporte en 
Río Grande, entre ellos el de la gran 
obra en marcha del natatorio munici-
pal: “el intendente ha tomado la deci-
sión política de retomar todo el traba-
jo que estuvo parado durante un par 
de años, porque entre 2015 y 2019 fue 
muy difícil”, explicó Bendaña. Además, 
destacó que la ciudad cuenta con una 
infraestructura deportiva de calidad, 
como el reciente gimnasio de combate 
y el dojo dedicado a deportes de com-
bate, que permiten recibir y organizar 
eventos de esta envergadura.

El compromiso de las autoridades 
municipales es, según apreció el ge-
rente, seguir proyectando a Río Grande 
como referente nacional en materia de-
portiva y aprovechar al máximo las ins-
talaciones y recursos disponibles. Con 
eventos como el testeo de la selección 
nacional de judo, se busca fortalecer el 
desarrollo de los deportes de combate y 
ofrecer oportunidades de capacitación 
y crecimiento para los jóvenes depor-
tistas de la ciudad y de todo el país.
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Juan Pablo De Luca, representan-
te de la Municipalidad de Río Grande 
ante el Fondo de la Ampliación de la 
Matriz Productiva (FAM), junto con 
Lucía Fank, coautor de un artículo ti-
tulado “¿Cuál es el verdadero valor de 
Tierra del Fuego, Antártida e Islas del 
Atlántico Sur?” publicado en medios 
nacionales, compartió su visión sobre 
la importancia de ampliar la promo-
ción industrial en Tierra del Fuego y 
desarrollarla en términos territoriales 
integrales. Esto, según ellos, fortalece-
ría la soberanía y contradiría las voces 
que buscan poner fin a los beneficios 
impositivos de la provincia.

De Luca explicó, primeramente, por 
FM Master’s, que el FAM es un fondo 
creado recientemente en la prórroga, 
donde las empresas beneficiadas por el 
régimen de promoción industrial deben 
reinvertir parte de sus ganancias. Des-
tacó asimismo que el valor estratégico 
de Tierra del Fuego, Antártida e Islas del 
Atlántico Sur a menudo se pasa por alto 
y se critica en visiones parciales y mera-
mente industrialistas sobre la región.

Juan Pablo De Luca, junto a Lucía Fank autor de un interesante artículo sobre Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur, 
compartió su perspectiva sobre la importancia de ampliar la promoción industrial y razonar su desarrollo en términos territoriales 
integrales.

LA VISIÓN INTEGRAL DE TIERRA DEL 
FUEGO Y SU PROMOCIÓN INDUSTRIAL

El experto enfatizó sobre la im-
portancia de considerar el territorio 
en su totalidad, que abarca la Isla 
Grande de Tierra del Fuego, las islas 
del Atlántico Sur y la Antártida Ar-
gentina. Advirtió que limitarse a una 
visión industrialista estrecha no tiene 
en cuenta otros desarrollos econó-
micos y territoriales, como la logís-
tica antártica, la pesca, el turismo y 
la presencia militar y científica en el 
Atlántico Sur y la Antártida.

De Luca destacó la necesidad de 

DEBATE

REABREN LAS INSCRIPCIONES 
PARA EL PROFESORADO DE 
EDUCACIÓN FÍSICA

Desde el Municipio de Río Gran-
de en conjunto con el Instituto Uni-
versitario River Plate, anuncian que, 
a partir del 24 de julio, los y las inte-
resadas en estudiar el Profesorado 
podrán anotarse. Para ello, deberán 
acercarse a la Agencia de Deportes 
que está ubicada en Piedrabuena 
975. 

La Agencia de Deportes, Cultura 
y Juventud informa a la comunidad 
que, a partir del próximo lunes 24 
de julio, se encontrarán abiertas las 
inscripciones para una nueva gene-
ración de estudiantes que deseen 
realizar el Profesorado de Educación 
Física, para comenzar en el segundo 
cuatrimestre de 2023.

La modalidad de cursada es a dis-
tancia en materias de carga teórica 
a través de la plataforma virtual del 
IURP. Por otra parte, de manera pre-
sencial se llevarán adelante, en los 

espacios deportivos municipales, las 
disciplinas prácticas.

Que las y los riograndenses pue-
dan contar con esta oportunidad, es 
gracias al convenio firmado entre el 
Municipio y el Instituto Universitario 
River Plate. La carrera se desarrolla en 
Río Grande, sin necesidad de viajar a 
Buenos Aires para rendir los exáme-
nes o realizar algún trámite.

Para inscribirse, conocer las bases 
y condiciones o adquirir mayor infor-
mación, podrán acercarse a la Agencia 
de Deportes, Cultura y Juventud que 
está ubicada en Piedrabuena 975. Allí, 
se los asesorará y se les dará a conocer 
los requisitos para realizar la inscrip-
ción.

Las juventudes de nuestra ciudad, 
así como quienes debieron poster-
gar sus estudios, podrán comenzar a 
cumplir el sueño de ser profesores de 
educación física en Río Grande.

RÍO GRANDE

contemplar las miradas históricas y 
locales, así como la construcción de 
capacidades propias. En ese sentido, 
rindió homenaje al fallecido Rodol-
fo Di Leo, quien durante 30 años fue 
director de Industria y defendió la vi-
sión integral de Tierra del Fuego, An-

tártida e Islas del Atlántico Sur.
En conclusión, Juan Pablo De Luca 

resaltó la importancia de acumular co-
nocimientos y participar en discusio-
nes para definir el futuro de la región, 
respetando su capacidad de autode-
terminación.
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El reconocido meteorólogo de Us-
huaia, Gabriel Karamanian, vaticinó 
la llegada de una nevada de mediana 
consideración en los próximos días 
para la ciudad de Ushuaia y sus alrede-
dores. Según sus pronósticos, se espera 
una mayor incidencia entre el medio-
día del jueves y la mañana del viernes.

“Mañana no, el jueves, que va a ha-
ber algo de nubes, el cielo va a estar 
bastante más nublado que hoy, por 
ejemplo, que es una buena jornada. 
Pero mañana hay que esperar inclusive 
un pequeño ascenso de la temperatu-
ra, porque siempre antes que haya un 
descenso importante, que es lo que 
prevemos para el día jueves, tenés un 
pequeño ascenso”, explicó Karama-
nian por FM Master’s.

El meteorólogo señaló que el jueves 
se espera la llegada de un frente polar 
que generará un cambio en la dirección 
del viento hacia el sur, acompañado de 
una abundante nubosidad y precipi-
taciones. Aunque inicialmente podría 
ser lluvia o aguanieve, rápidamente se 
convertirán en nieve, especialmente a 
partir de la media mañana o mediodía 
del jueves.

El meteorólogo Gabriel Karamanian pronosticó la llegada de una nevada de mediana consideración en Ushuaia, con mayor incidencia 
entre el jueves y el viernes. La ciudad se prepara para recibir un esperado manto blanco del paisaje invernal.

VUELVE LA NIEVE A LA CAPITAL FUEGUINA
PRONÓSTICO 

“En principio tendríamos una 
condición de las que suceden nor-
malmente todos los inviernos, pero 

que este invierno venía escaseando”, 
agregó Karamanian.

El especialista estimó que la acu-

mulación de nieve en la ciudad de 
Ushuaia podría estar entre 5 y 10 cen-
tímetros, aunque la cantidad exacta 
es difícil de determinar. Además, an-
ticipó que el viento del suroeste y sur 
persistirá al menos hasta el sábado, lo 
que podría dar lugar a nevadas más 
aisladas incluso después del viernes 
por la noche.

“Yo creo que va a quedar algunos 
días, porque el aire frío va a permane-
cer sobre la ciudad. Quizás en las zo-
nas más ventosas, pegado a la costa, 
ya el sábado puede tender a ir derri-
tiendo, pero lo que es la zona un po-
quito más alta, esa nevada va a que-
dar. Te diría que hasta el día domingo 
vamos a tener nieve en la ciudad”, 
pronosticó.

El meteorólogo destacó la expec-
tativa de que la nieve pinte de blanco 
la ciudad, y mencionó que los centros 
invernales y los valles podrían acumu-
lar más nieve que la propia ciudad de 
Ushuaia.

Aunque no se descarta otro evento 
de nieve entre el 24 y el 27, Gabriel Ka-
ramanian advirtió que aún es dema-
siado pronto para confirmarlo.
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USHUAIA

El Mercado Concentrador y la Expo 
Día de la Amistad en Ushuaia alcanza-
ron ventas millonarias, superando los 
$60 millones, consolidándose como 
espacios clave para brindar alimentos 
a precios accesibles y apoyar a em-
prendedores locales.

Gustavo Ventura, secretario de Tu-
rismo y de Promoción Económica de 
la Municipalidad de Ushuaia, expresó 
su satisfacción por el éxito de la políti-
ca pública implementada durante tres 
años: “es una alegría enorme poder se-
guir avanzando en esta política públi-
ca que ya cumple tres años. Contentos 
por seguir dando respuestas a una de 
las cuestiones más preocupantes que 
hoy toca a todas las familias, que es el 
aumento de los alimentos” dijo el fun-
cionario por FM Master’s.

El Mercado Concentrador, reali-
zado mensualmente en la Base de la 
Armada, ha consolidado su importan-
cia tanto para los vecinos que buscan 
alimentos a precios accesibles como 
para los emprendedores locales. Ven-
tura al respecto destacó: “constituimos 
el espacio más importante en lo que 
respecta a los emprendedores de la 

VENTAS MILLONARIAS ENTRE EL MERCADO 
CONCENTRADOR Y LA EXPO DÍA DE LA AMISTAD
El secretario de Turismo y de Promoción Económica de la Municipalidad celebró ventas de más de $60 millones registradas en el 
Mercado Concentrador y la Expo Día de la Amistad. La política pública busca brindar respuestas ante la suba de precios en alimentos.

provincia. Más de 120 emprendedores 
que pueden ofrecer sus productos y un 
gran nivel de ventas”.

El flujo de personas que visitan el 
Mercado Concentrador y la Expo Día 
de la Amistad, junto con los turistas 
que realizan compras, contribuyó al 
éxito del fin de semana. Ventura explicó 
que “conjugando todo esto, fue un fin 
de semana con niveles de venta de más 

de $60 millones”.
El secretario de Turismo resaltó que 

el Mercado Concentrador no solo pro-
porciona respuestas a la problemática 
alimentaria, sino también brinda un 
espacio para que los emprendedores 
locales se conecten con sus clientes: 
“es un lugar donde pueden tomar con-
tacto con los clientes que compran por 
Internet, o de un modo virtual, y ahí 

tienen la posibilidad de encontrarse 
físicamente”.

La gran demanda de frutas, verdu-
ras y carne demuestra el éxito y la re-
levancia del Mercado Concentrador. 
Ventura mencionó en tal sentido que 
“carne hubo que reponer el domingo 
a media tarde con un camión nuevo 
porque un camión, que era lo que se 
vendía antes, quedó corto. Se vendie-
ron casi dos camiones completos, que 
son muy grandes”.

Además, el funcionario destacó el 
papel regulador del mercado en los pre-
cios de otros supermercados: “no es ca-
sualidad que el fin de semana que sale el 
Mercado Concentrador, algunas cadenas 
grandes sacan promociones de carne, de 
frutas, de verduras. Así que también fun-
ciona como un regulador de algunos pre-
cios, que es algo muy bueno”.

Gustavo Ventura consideró final-
mente que el éxito del Mercado Con-
centrador y la Expo Día de la Amistad 
en Ushuaia demuestra su importancia 
como espacios que impulsan la eco-
nomía local, brindan precios accesi-
bles y promueven el encuentro entre 
emprendedores y clientes.

“AL HACER UN ANÁLISIS 
INTERANUAL, ESTAMOS POR 
ENCIMA DE LA INFLACIÓN”

Así lo afirmó el Ministro de Eco-
nomía de la Provincia, quien asegu-
ró que las propuestas formuladas 
continúan enmarcadas en el Plan 
de sostenimiento salarial de las y los 
trabajadores.

El titular de la cartera económica, 
Federico Zapata García, se refirió al 
acuerdo salarial logrado la semana 
pasada con los escalafones Seco y 
Húmedo de la Administración Públi-
ca Provincial.

En tal sentido, el funcionario des-
tacó las mesas de discusión mante-
nidas con las y los representantes de 
los trabajadores, y admitió que “las 
paritarias, en esta parte del año, fue-
ron más largas en comparación con 
el inicio de año y a las anteriores, de-
bido a que fue más difícil ponernos 
de acuerdo en base a las posibilida-

des de ofertas; por la limitante de los 
ingresos que posee hoy la provincia”.

Sin  embargo y a pesar de ello, ase-
guró que “se trabajó para formular una 
oferta que se adecue a la necesidad de 
los sectores; donde las primeras ofer-
tas fueron no remunerativas fijas; lue-
go fueron variables para mantener la 
pirámide escalafonaria de los distintos 
sectores; y la última se hizo al básico 
para también poder llegar a los jubila-
dos”. 

Asimismo, Zapata García subrayó 
que “en el 2022 cerramos los acuer-
dos salariales con más de 20 puntos 
por encima de la inflación; y cuando 
uno hace el análisis de la inflación in-
teranual también tiene que hacer el 
mismo análisis de los aumentos inte-
ranuales; y en ese sentido venimos por 
encima de la inflación”. 

INCREMENTO SALARIAL

Por su parte, la ministra de Salud, 
Judit Di Giglio ponderó el acuerdo 
obtenido con el sector de la sanidad, 
aseverando que “tal como lo indicó el 
Gobernador Gustavo Melella, nuestro 
compromiso tiene que ver con acercar 
propuestas salariales que puedan cum-
plirse, sin faltar a la responsabilidad 
asumida”.

“Sin dudas la cuestión salarial es 

muy importante para nuestros traba-
jadores, pero a ello se suma también 
un trabajo que venimos haciendo y 
que es fundamental como son la con-
tratación de médicos; la compra de 
insumos; o la adquisición de equipa-
miento que es necesario para que el 
sistema y la red sanitaria de nuestra 
provincia crezca y se mantenga” fina-
lizó.
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La Secretaría de Ciencia y Tecnología de Tierra del Fuego AIAS informa sobre el Premio ANCEFN-SMN Junior 2023 organizado desde 
la Academia Nacional de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales (ANCEFN) y el Servicio Meteorológico Nacional con la colaboración del 
Proyecto Matteo.

El Concurso está dirigido a estu-
diantes de los últimos dos años del 
nivel secundario de Patagonia. La con-
signa está orientada a la elaboración 

CONVOCATORIA PARA PRESENTAR VIDEOS 
SOBRE EL CAMBIO CLIMÁTICO EN LA PATAGONIA

PREMIO ANCEFN-SMN

de videos de entre 2 a 3 minutos sobre 
el “Cambio Climático en Patagonia: 
Impacto y Acciones”. El material puede 
ser desarrollado de manera individual 

o en equipos de hasta 3 estudiantes.
El concurso tiene como objetivo la 

construcción de un instrumento atractivo 
para divulgar y difundir Ciencia y Tecno-
logía en los niveles primario y/o secunda-
rio, y que a su vez sea un canal inspirador 
para despertar vocaciones científicas. 

Las piezas audiovisuales ganadoras 
recibirán diversos premios y mencio-
nes. El primer premio es una estación 
meteorológica automática para la es-

cuela. También se entregarán pluvió-
metros en diversas menciones. En to-
dos los casos se invitará a las escuelas 
ganadoras a sumarse al Proyecto Mat-
teo que justamente coordina redes de 
observación meteorológica hechas en 
y por escuelas.

Inscripciones, bases y condiciones 
en el presente enlace

Más información en el sitio web de 
la ANCEFN

SEGUNDO CURSO BÁSICO 
DE PATINAJE SOBRE HIELO

La Coordinación Provincial de 
Educación Física del Ministerio de 
Educación, Cultura, Ciencia y Tec-
nología realizó el segundo “Curso 
Básico de Patinaje sobre Hielo” de 
orientación de la iniciación al patín 
sobre hielo, a cargo de los entrena-
dores Javier Siede y Ana Tibaudín 
acompañados por la instructora Be-
lén Barrionuevo.

El mismo se llevó adelante en la 
Pista de Patinaje “Tachuela” Oyarzún 
de la ciudad de Ushuaia, desarro-
llándose en dos jornadas intensivas 
con acciones en pista, con módulos 
teórico prácticos, concluyendo con 
una evaluación final.

Más de cincuenta docentes de to-
dos los niveles y modalidades de la 
provincia participaron de esta segunda 
instancia de capacitación. La primera 
se realizó el pasado mes de junio.

“Es un curso de iniciación, que 
está orientado a los docentes de toda 
la provincia con el deseo de brindar-
les las herramientas básicas necesa-
rias para la ejecución del patinaje so-
bre hielo con los grupos de alumnos 
y alumnas de los diferentes niveles 
educativos” mencionó el entrenador 
Javier Siade y agregó que “es esencial 
para los profesores, tener los con-
ceptos del deporte y poder realizar 
actividades en la pista sin depender 
de ningún otro instructor o entrena-
dor”.

Asimismo, Siade destacó el dis-
frute de los grupos por los deportes 
regionales, que promueven el senti-
do de pertenencia y sentimiento de 
arraigo a la provincia de Tierra del 
Fuego AeIAS e invitó a todas y todos 
los interesados en seguir sumándose 
a estas propuestas.

PROVINCIALES
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El gobernador de Tierra del Fuego 
Gustavo Melella confirmó que en el 
transcurso de la semana enviará a la 

El gobernador Gustavo Melella aseguró que enviará un proyecto de ley que buscará regular la problemática de los alquileres en Tierra 
del Fuego, aunque evitó dar detalles de la iniciativa que sostuvo que “va a traer conflicto” para algunos sectores.

EL EJECUTIVO ENVIARÁ UN PROYECTO 
DE LEY DE ALQUILERES A LA LEGISLATURA 

Legislatura provincial un proyecto de 
ley que abordará la problemática de 
lo alquileres a fin de buscar regular la 

CRISIS HABITACIONAL

situación, algo anunciado anterior-
mente y que se espera desde hace más 
de un año ante una clara necesidad de 
comenzar a solucionar la cuestión ha-
bitacional.

A pesar de su anuncio, el manda-
tario fueguino evitó dar detalles de la 
iniciativa al argumentar que “empie-
zan a poner palos en la rueda”, aunque 
reconoció que “es una discusión que 
hay que darla”. 

Por otro lado, dio algunos indicios 
de que el proyecto buscará regular los 
alquileres temporales para aumentar 
la oferta de los permanentes: “Hay 
que frenar de alguna manera el tem-
poral. Yo sé que después salen a insul-
tarme, pero no me importa, hay cosas 
que son necesarias. Alguien me decía 
que esto nos trae conflictos, pero uno 
tiene que elegir de qué lado ponerse, 
y nosotros nos ponemos del lado del 
vecino que necesita alquilar”, sostu-
vo en declaraciones a Radio Nacional 
Ushuaia.

El problema de la falta de ofertas de 
alquileres permanentes se acrecien-
ta ante el crecimiento sin freno de los 
temporarios.

Para poner en contexto, actualmen-
te, el valor de los alquileres en Ushuaia 
por inmobiliaria para ingresar en julio 
de 2023 es: en el caso de un monoam-
biente van de entre $120.000 a $170.000 
($145.000 promedio); dos ambientes, 
de $170.000 a $220.000 ($195 prome-
dio); dos habitaciones, dependiendo 
de la zona, entre $250.000 (en la 640) a 

$300.000 (en la 245), es decir unos $275 
promedio. Además, una casa con dos 
habitaciones con patio, se registra en 
$370.000.

Para tener en cuenta, al momento 
de ingresar, se requiere un mes de ade-
lanto, el pago del mes en curso y el de-
pósito, además de otros pagos por trá-
mites y el flete, por lo que por lo menos 
se debe triplicar el costo de los valores 
mencionados al momento de iniciar 
un contrato de locación.

Otro punto a tener en cuenta es que 
no hay disponibilidad inmediata de 
monoambientes o dos ambientes. La 
demanda es por lo menos de un mes 
de espera.

Por otro lado, para comparar, de 
acuerdo a datos de la Asociación de 
Difusión y Acción “Que nos escuchen”, 
estos son los valores de alquileres que 
se actualizan en julio en Ushuaia, por 
dueño directo o sin contrato: un mo-
noambiente por el que se estaba pa-
gando $55.000 pasó a $110.000; un dos 
ambientes de $65.000, a $130.000. Una 
casa de dos habitaciones qué ya esta-
ba en $78.000 aumenta a $156.000; una 
casa de dos habitaciones, de $95.000 
a $190.000; y por último, una casa de 
tres habitaciones con patio pasó de 
$140.000  a $280.000.

“Ya tenemos más de 30 casos que 
les tocó renovar contrato en julio. En 
estos casos se aceptó duplicar el valor 
en base al 104% interanual del Índice 
de Contratos de Locación (ICL) “, ase-
guraron desde la asociación.
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Río Grande nuevamente es sede a 
nivel nacional en capacitación, calidad 
de espacios deportivos, contención y 
acompañamiento de deportistas na-
cionales, locales y de la región. Pareto 
se mostró emocionada y sorprendida 
por el nivel de los espacios deportivos, 
la calidad nutricional brindada para 
los deportistas y la inversión municipal 
realizada, ofreciendo calidad deportiva 
a las infancias, juventudes y adultos. 

Pisando suelo riograndense por se-
gunda vez, Paula Pareto destacó que 
para ella “es un honor poder estar en 
Río Grande, acompañando a los chi-
cos y chicas de acá, de El Calafate y de 
muchos lugares del sur, que capaz no 
tienen la oportunidad de ir a una capa-
citación en el norte”.

“Río Grande está al nivel de cual-
quier campus internacional y eso me 
pone muy contenta”, sostuvo. 

“Contar con instalaciones de ca-
lidad y oportunidades de formación 
creo que es lo que va a hacer que los 
chicos y chicas crezcan, y que luego 
representen nuestra bandera lo mejor 
posible, que es lo que todos quere-
mos”, finalizó Pareto. 

Por su parte, Silvana Canalis, direc-
tora general de Deportes y Juventud 
del Municipio, sostuvo que “esta dis-
ciplina en Río Grande lleva más de 50 
años, creo que inició con la inaugura-
ción del Centro Deportivo Municipal”.

Canalis informó que “son más de 
110 chicos que están en esta discipli-
na”, y resaltó que “lo importante de 
todo esto es también la trascendencia. 
Tenemos más de 15.000 chicos den-

“La ciudad está al nivel de cualquier campo internacional y eso me pone muy contenta”, afirmó Paula Pareto, Campeona Internacional 
de Judo, en el marco del Campus de Capacitación que comenzó este fin de semana en el Centro Deportivo Municipal y permanecerá 
desarrollándose durante varios días.

“RÍO GRANDE ESTÁ AL NIVEL DE CUALQUIER 
CAMPUS INTERNACIONAL”

JUDO

tro de nuestras escuelitas deportivas 
durante todo el año, no solamente en 
Judo, sino en todas las disciplinas de-
portivas. Y eso es un poco el camino 
que venimos dando dentro de lo que es 
la política deportiva municipal”.

“Ser anfitriones de este campo na-
cional de entrenamiento jerarquiza 
muchísimo la posibilidad que tienen 
nuestros chicos y chicas para desarro-
llarse en estas disciplinas. Hoy tenemos 

EL ACUERDO SALARIAL EN 
TOLHUIN ASCIENDE AL 25%

El Municipio de Tolhuin cerró un 
acuerdo salarial con los gremios que 
representan a los trabajadores mu-
nicipales, logrando mejoras del 25 
en los salarios, que la planta laboral 
municipal percibirá en tres tramos.

La secretaria de Gobierno del 
Municipio de Tolhuin, Ana Paula 
Cejas, anunció el acuerdo salarial lo-
grado con los gremios que represen-
tan a los trabajadores municipales, 
en conjunto con el intendente Da-
niel Harrington.

“Ayer pudimos firmar y cerrar la 
propuesta salarial de incremento 
para las trabajadoras y trabajado-
res del municipio de Tolhuin. Fue 
la finalización de un trabajo que se 
llevó a cabo en reuniones y parita-
rias previas, donde el municipio 
hizo un enorme esfuerzo para llegar 
a la mejor propuesta, y acercarnos 
bastante a lo que proponían tam-

bién las autoridades gremiales con re-
presentación sobre los trabajadores”, 
afirmó Cejas.

El acuerdo salarial contempla un 
aumento del 25% dividido en tres tra-
mos. A partir del mes de julio, se apli-
cará un incremento del 10%, seguido 
de un 9% en agosto y un 6% en sep-
tiembre. Además, se estableció como 
compromiso que ningún trabajador 
perciba menos de $200.000.

Cejas destacó los esfuerzos realiza-
dos por el municipio para mejorar tan-
to la inversión en obra pública como 
los servicios prestados, así como para 
impulsar el incremento salarial. Tam-
bién resaltó la importancia de regulari-
zar los salarios de los trabajadores, re-
duciendo los ítems no remunerativos 
y canalizando las mejoras salariales 
hacia el salario básico, para que reper-
cutan en los haberes jubilatorios.

Señaló además que el Municipio 

MUNICIPALES

de Tolhuin ha estado trabajando para 
fortalecer la estructura municipal, me-
jorar los perfiles y proporcionar sala-
rios dignos a los trabajadores. A pesar 
del desafío de gestionar en un período 
electoral, el equipo político ha evitado 
aumentar la planta política y ha cen-
trado sus esfuerzos en mejorar los ser-
vicios municipales, según consignó la 
funcionaria.

“Venimos trabajando a toda marcha 
y proyectando los cuatro años que si-
guen. Se está pensando hacer una me-
jora en la estructura, mejorar algunos 

perfiles. Obviamente, con la mirada 
puesta en la obra pública y en to-
das las áreas que requieren mejoras, 
como el pavimento y los circuitos via-
les”, explicó Cejas.

La falta de transporte público en 
la zona ha sido un desafío para los 
residentes de Tolhuin, y el Municipio 
buscará implementar medidas que 
permitan a los ciudadanos acceder a 
centros médicos, escuelas y otras ins-
tituciones de manera más convenien-
te, tal como consignó finalmente Ana 
Paula Cejas.

chicos de Chaco, de Buenos Aires, de 
distintos lugares de nuestra Patagonia, 
todos confluyendo acá en lo que es 
el desarrollo de la disciplina que es el 
Judo, que en Río Grande tiene una gran 
trayectoria”, resaltó Canalis. 

Finalmente Oritia González, judoca 
del Cuerpo Técnico Nacional de Judo, 
sostuvo que “es muy importante para 
los jóvenes tener a alguien con expe-
riencia que pueda enseñarles las he-

rramientas que necesitan para perfec-
cionarse”. 

Destacó la importancia que estas 
capacitaciones representan en la bús-
queda de talentos. “La única forma de 
buscar talento bueno, es salir del cen-
tro que sería Buenos Aires y Córdoba, 
donde siempre se hacen los campos de 
entrenamiento, y esta también es una 
gran oportunidad para encontrar de-
portistas talentosos”, concluyó.
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Se desarrollará en la ciudad de 
Shanghái, del 5 al 10 de noviembre. 
Argentina contará con un stand para 
exhibir productos del sector de ali-
mentos y bebidas.

La Secretaría de Desarrollo e In-
versiones del Ministerio de Jefatura 
de Ministros de Nación, y la Secretaría 
de Desarrollo Productivo y PyME del 
Ministerio de Producción y Ambien-
te de la Provincia; invitan a empresas 
fueguinas que deseen participar en 
la CHINA INTERNATIONAL IMPORT 
EXPO (CIIE) 2023. La misma se llevará 
a cabo en la ciudad de Shanghái, del 5 
al 10 de noviembre de 2023.

La CIIE 2023 está organizada por 
el Ministerio de Comercio de China 
(MOFCOM) y se trata de una expo-
sición multisectorial, dedicada a la 
importación de proveedores interna-
cionales. Dicho evento brinda la po-
sibilidad de llegar al mercado chino, 
conformado por más de 1.300 millo-
nes de consumidores. En los próxi-
mos 5 años, se espera que este seg-
mento importe productos y servicios 

INVITAN A EMPRESAS FUEGUINAS A 
PARTICIPAR DE UNA FERIA EN CHINA 

por más de 10 billones de dólares.
La participación en esta feria de 

negocios, tiene como objetivo que las 
empresas participantes “tomen con-
tacto directo con contrapartes poten-
cialmente interesadas en sus produc-
tos y servicios, lo que posibilitará su 
ingreso al mercado y la realización de 
ventas”, sostuvo el Secretario de In-
versiones, Ariel Castiglione.

En esta edición, Argentina contará 
con un stand a disposición de las em-
presas que deseen exhibir productos 
correspondientes al sector de ali-
mentos y bebidas. La conformación 
del pabellón nacional está sujeta a 
completar el cupo de 16 (dieciséis) 
empresas.

Para más información las empre-
sas fueguinas interesadas pueden 
comunicarse con la Secretaría de De-
sarrollo e Inversiones acastiglione@
tierradelfuego.gob.ar o la Secretaria 
de Desarrollo Productivo y PyME de-
sarrolloproductivo@tierradelfuego.
gob.ar hasta el lunes 24 de julio del 
2023.

Luego del acuerdo salarial rubri-
cado en Casa de Gobierno, con el 
Gobernador, Gustavo Melella, repre-
sentantes de ATE y ATSA, pondera-
ron lo firmado y coincidieron que “lo 
importante es que logramos llegar a 
un acuerdo y que las paritarias conti-
núen abiertas para seguir analizando 
mejoras para las y los trabajadores”.

En ese sentido, el secretario Ge-
neral de ATE Río Grande, Felipe Con-
cha, destacó que “junto con el au-
mento salarial, acordamos sentarnos 
nuevamente en agosto”.

“Sabemos que la inflación sigue 
avanzando y no vamos a conformar 
a todos los trabajadores y las traba-
jadoras, pero vamos a seguir dialo-
gando con este Gobierno que recu-
peró el salario en 3 años y medio” 
reflexionó el sindicalista resaltó que 
“las asignaciones se van a elevar al 
100 por ciento”.

A su vez, el Secretario General de 

ATE Y ATSA VALORARON EL 
ACUERDO EN PARITARIAS 

ATE Río Grande, consideró que “des-
de este sindicato siempre vamos a 
estar dispuestos al diálogo, creemos 
que las paritarias son el lugar ade-
cuado para negociar y que se escu-
chen las necesidades de las y los tra-
bajadores”. 

Por su parte, el secretario Adjunto 
de ATSA, Jorge Saravia, destacó la de-
terminación que las paritarias sigan 
abiertas, ya que permiten seguir ana-
lizando mejoras para los trabajadores 
y las trabajadora, así como proyectar 
hacia adelante acuerdos salariales y 
las necesidades de los trabajadores, 
no solamente a los activos sino tam-
bién para los pasivos”.

“Desde ATSA priorizamos el diá-
logo porque es la manera para llegar 
a consensos” indicó el gremialista y 
entendió que “ese diálogo debe venir 
acompañado de resultados que las 
trabajadoras y los trabajadores nece-
sitan”.

PROVINCIALES GREMIALES
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A través de “Disponete”, el Munici-
pio de Río Grande entrega kits de ges-
tión menstrual en distintas institucio-
nes y empresas. En esta oportunidad 
se realizó a empresas de la ciudad con 
el fin de visibilizar a la menstruación 
como algo natural, cuya gestión e hi-
giene constituyen un derecho huma-
no.

La Secretaría de la Mujer del Mu-
nicipio, junto a representantes del 
Ministerio de las Mujeres, Géneros y 
Diversidad de Nación,  hizo entrega 
de botiquines propios del programa 
“Disponete” en el marco de la firma 
del convenio del Sello IgualAR RGA. 

Tal acción se hizo a las empresas 
Mirgor, Tecnomyl y la firma Autosur, 
para el desarrollo de entornos posi-
tivos y respetuosos respecto al ciclo 
menstrual y para garantizar el acceso 

EL PROGRAMA MUNICIPAL DE 
GESTIÓN MENSTRUAL LLEGA A 
EMPRESAS DE LA CIUDAD

igualitario a los productos de Gestión 
Menstrual. 

Con la firma del convenio del se-
llo IgualAR RGA se estipula un traba-
jo gradual que se irá desarrollando 
en diversas etapas. Una de ellas es 
la puesta en marcha de medidas en 
torno a la gestión menstrual, es por 
ello que la entrega del kit se acompa-
ñará con una formación sobre mens-
truación desde una mirada social e 
integral, con perspectiva de género, 
diversidad y derechos humanos. 

Desde el Municipio de Rio Gran-
de, en conjunto con el Ministerio de 
las Mujeres, Géneros y Diversidad, se 
trabaja en políticas públicas para ga-
rantizar la igualdad en cada ámbito 
de la ciudad, con el fin de construir 
una comunidad libre y equitativa.

La Municipalidad de Ushuaia a 
través de la Dirección de Tránsito y 
la Dirección de Transporte, continúa 
llevando a cabo operativos de tránsi-
to en distintos puntos neurálgicos de 
la ciudad con el acompañamiento de 
la Policía Provincial. 

El subsecretario de Seguridad, 
Ariel Pérez indicó que “durante el fin 
de semana se incautaron 7 vehículos 
por falta de documentación que va 
desde licencias, seguros y RTO ven-
cidos como así también alcoholemia 
positiva”. 

Los operativos tuvieron lugar en 
las jornadas del viernes y sábado, 

USHUAIA

EL MUNICIPIO INCAUTÓ 7 VEHÍCULOS 
EN OPERATIVOS DE TRÁNSITO

donde la Dirección de Transporte la-
bró 14 actas, tras controlar documen-
tación de los conductores de autos en 
alquiler, transportes especiales, taxis 
y remises. 

El funcionario municipal, antici-
pó que “vamos a continuar en esta 
misma línea de trabajo aunando cri-
terios y esfuerzos con las áreas del 
municipio, como así también con las 
fuerzas de seguridad y organismos 
provinciales y de nación, para contri-
buir a que se cumplan las medidas de 
seguridad, en beneficio de todos los 
vecinos y vecinas de la ciudad”.

RÍO GRANDE

De la misma fueron parte 17 cantan-
tes tanto de Río Grande como de Us-
huaia. Se trata de una de las 4 carreras 
que implementa el Municipio de Río 
Grande junto con la Universidad Nacio-
nal de las Artes. 

Durante el sábado 15 y domingo 16 
de julio, se llevó adelante la gala “Canto 
Popular Argentino”, la cual se dio en el 
marco del trabajo final de estudiantes 
que cursaron la Diplomatura que brin-
da el Municipio en conjunto con la Uni-
versidad Nacional de las Artes. 

Estuvieron presentes en el evento 
Sebastián Bendaña, gerente de la Agen-
cia Municipal de Deportes, Cultura y Ju-
ventud; Silvana Angelinetta, secretaria 
de Desarrollo Social; así como Carlos 
Gómez, subsecretario de Cultura.

Al respecto, Gómez expresó que “la 
Diplomatura tuvo un año de duración y 
la realizaron 17 cantantes tanto de Río 
Grande como de Ushuaia, quienes reci-

SE EGRESARON LOS ESTUDIANTES DE LA 
DIPLOMATURA “CANTO POPULAR ARGENTINO”

bieron sus certificados de parte de la 
Universidad y del Municipio”, y desta-
có que “todos demostraron estar muy 
agradecidos con esta posibilidad de 
cursar la carrera”.

En ese sentido, el funcionario ase-
guró que “es una propuesta que tiene 
como eje que las y los riograndenses 
no tengan que trasladarse a otro pun-
to del país, lo cual nos permite seguir 
desarrollando el ambiente cultural en 
nuestra ciudad”.

Por último, señaló que “durante la 
Gala quedó demostrado que los y las 
estudiantes realizan sus estudios de 
la mano de la más destacada Univer-
sidad de Artes de nuestro país y con 
profesores de importante trayectoria, 
como la cantante y pianista, Patricia 
Barone; así como el eximio pianista 
Víctor Simón”.

Por su parte Víctor Giusto, decano 

RÍO GRANDE

del Departamento de Folklore de la 
UNA, indicó que están muy felices “de 
recibir a los primeros egresados de la 
Diplomatura ‘Canto Popular Argenti-
no’, ya que desde el Municipio y del 
Departamento, llegamos a cada rin-

cón de nuestra patria”.
Asimismo, remarcó que “es muy im-

portante el trabajo que lleva adelante el 
Municipio junto con el Departamento 
de Folklore en pos de federalizar y lle-
gar a cada estudiante”.
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La vivienda más antigua de la Es-
tancia La Pampa, que sirvió también 
a la comunidad selk´nam Rafaela Ish-
ton, ya que el lugar era su domicilio 
legal desde su fundación en 1924, se 
incendió completamente el domingo 
último.

Según el relato policial, el fuego se 
habría originado en el entretecho de la 
vivienda, mientras Jorge Saravia, hijo 
de la diputada (MC) Amalia Gudiño, se 
encontraba dentro de la casa y a pesar 
de los intentos de detener el incendio, 
al arribar los bomberos a la zona rural, 
el daño era irreparable.

La Estancia La Pampa está ubicada 
sobre la ruta 23 y el acceso al territorio 
indígena y allí viven actualmente los 
descendientes de Rafaela Ishton, Car-
los Arosteguichar y Amalia Gudiño con 
sus hijos y nietos.

Ante esta situación, quién salió a 
expresar su tristeza fue Margarita Mal-
donado ya que “de niños pasamos mu-
cho por la casa de Rafaela y Santiago, 
solíamos ir a jugar. Era un lugar her-
moso, éramos recibidos por Rafaela y 
después por la familia de Amalia Gu-
diño, nos juntábamos con los mayores 
y con gente que venía de otros lugares 
y de la televisión, a hacer notas docu-
mentales. Y también ahí tuve la posi-
bilidad de conocer muchísima gente 
y verlo todo convertido en ceniza es 
muy triste también”.

En declaraciones a FM DEL PUE-

La antigua casa de Rafaela Ishton y Santiago Rupatini ubicada en la Estancia La Pampa, se incendió completamente el domingo 
pasado. Hay conmoción en la comunidad selknam Rafaela Ishton ya que el lugar era su domicilio legal desde su fundación en 1924.

CONMOCIÓN EN LA COMUNIDAD SELK´NAM 
POR EL INCENDIO DE UNA ANTIGUA CASA

una nueva casa, una especie de re-
construcción “pero pierde la esencia” 
porque “allí había mucha espirituali-
dad en nuestros mayores que ya no 
están”.

“Necesitamos respeto”
Por otro lado, se le consultó a Mal-

donado por el posteo en Instagram 
que realizó Vanina Ojeda, descendien-

BLO, Maldonado recordó que en su 
libro “Entre dos Mundos” hay fotos de 
ella junto a los demás hermanos en 
una casa que tenía más de 100 años 
de historia. Y si bien “había proyectos 
de hacerlo museo, lamentablemente 
no se hicieron. Ahora es una pena, no 
queda nada, podía haber estado pre-
servado como un museo histórico”, 
sostuvo y agregó que se puede hacer 

te del pueblo selknam, en el cual hizo 
una reflexión en el marco del festejo por 
un nuevo aniversario de fundación de 
Río Grande, apelando a la memoria en 
que la ciudad se erigió “dejando tras de 
sí un vasto cementerio” y que se recuer-
da la figura de los antiguos pobladores 
pero no así la de los primeros habitan-
tes, los selknam y otros pueblos. 

“Siempre se habla del pasado y no 
del presente. Y el presente somos noso-
tros que lo hemos construido, a través 
de recuperar muchas de nuestras histo-
ria, vivencias, y la mantenemos viva con 
nuestro trabajo de transmisión cultural, 
de estar en permanencia  y no somos 
reconocidos. El reconocimiento no ha 
llegado todavía a Tierra del Fuego para 
nuestros pueblos, siempre se nos entre-
gan en migajas”, expresó.

“Nosotros queremos un espacio dig-
no, no necesitamos lástima, necesita-
mos respeto para que podamos sentir-
nos dignos de esta sangre que llevamos 
con mucha fortaleza, porque la misma 
sociedad a veces te lleva a sentirte mal y 
despreciado. Hay mucha xenofobia, ra-
cismo, muchas cosas que duelen. Pero 
todos los desprecios, todas las risas y las 
burlas que podía haber tenido el tiempo 
pasado, a mí me ayudaron a construir-
lo. Y siempre busqué el sí y creo que me 
gané un espacio dentro de la sociedad, 
más que nada con la Sociedad de Tierra 
del Fuego, con el ciudadano, no con las 
autoridades de un gobierno sino con los 
antiguos pobladores, nuestros queridos 
inmigrantes. Pero sin olvidar y recordar 
que esta tierra tenía un pueblo vivo, que 
era el pueblo selknam, con sus casas, 
con su filosofía de vida, su cosmovisión 
y suerte. La historia era un pueblo vivo 
y hoy día estamos nosotros, nunca va a 
haber un último mientras haya un se-
lknam vivo, la única bandera que vamos 
a levantar es la del pueblo selknam”, 
concluyó.

PUEBLOS ORIGINARIOS



19 de Julio de 2023 | TIEMPO FUEGUINO  |  13

Este hecho histórico se dio en el 
marco de la III Cumbre entre la Unión 
Europea y la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Caribeños (CE-
LAC) realizada en Bruselas, Bélgica. 
Sobre ello, el Intendente de Río Gran-
de aseguró que “el reconocimien-
to por parte de la Unión Europea de 
nuestra posición respecto a Malvinas 
es un gran avance para nuestra cau-
sa”. 

Por primera vez en la historia de las 
relaciones birregionales UE-CELAC, 
la Unión Europea reconoció oficial-
mente la posición de América Latina 
y el Caribe respecto a la Cuestión de 

PEREZ CELEBRÓ LA POSICIÓN DE LA 
CELAC SOBRE MALVINAS

las Islas Malvinas, postura que hace 
hincapié en la relevancia del diálogo 
y el respeto al derecho internacional, 
como así también de la solución pa-
cífica de las controversias.  

Al respecto, el intendente Martín 
Perez, celebró que “por primera vez 
en la historia la Unión Europea se 
haya hecho eco de nuestro reclamo 
de soberanía sobre las Islas Malvi-
nas”.

En este sentido, afirmó que “cada 
vez son menos los países que toleran 
el anacrónico colonialismo en el At-
lántico Sur y en cualquier lugar del 
planeta”.

En el contexto de la Cumbre CE-
LAC-UE la Argentina logró que por 
primera vez se mencione a las Islas 
Malvinas como territorio en dispu-
ta. “Es un hecho fundamental en el 
reconocimiento internacional de la 
usurpación de nuestro territorio por 
parte de Gran Bretaña. Es por me-
dio del diálogo y la diplomacia que 
vamos a recuperar la integridad de 
nuestro territorio”, dijo el legislador. 

En cuanto a la cuestión de la so-
beranía sobre las Islas Malvinas, la 
Unión Europea ha tomado nota de la 

“EN UN HECHO HISTÓRICO PARA 
LA CAUSA MALVINAS”, AFIRMÓ 
SCIURANO

posición histórica de la CELAC, basa-
da en la importancia del diálogo y el 
respeto del Derecho internacional en 
la solución pacífica de controversias.

Reafirmamos además nuestra ad-
hesión fundamental a todos los fines 
y principios de la Carta de las Nacio-
nes Unidas, en particular la igualdad 
soberana de todos los Estados y el 
respeto de su integridad territorial y 
su independencia política, así como 
la solución de controversias por me-
dios pacíficos y de conformidad con 
los principios de justicia y de Dere-
cho internacional.

CUMBRE CELAC-UE CUMBRE CELAC-UE 

En el marco de la articulación con-
junta que se viene desarrollando desde 
el 2022, Camuzzi, la Municipalidad de 
Ushuaia y la ONG Pequeños Pasos, die-
ron inicio a la primera etapa de entrega 
de las mantas producidas en el taller de 
costura de la ONG, ubicado en el Valle 
de Andorra.

“Mantas con propósito” es el nom-
bre de este nuevo proyecto creado en-
tre las tres instituciones, el cual, por un 
lado, fomenta el emprendedurismo y 
brinda una nueva oportunidad laboral 
para jóvenes y adultos en situación de 
riesgo social que han sido capacitados 
en los talleres de oficios, en este caso 
textil, de Pequeños Pasos y, por el otro, 
acompaña mediante la entrega gratuita 
de estas mantas a aquellos vecinos que 
más lo necesiten durante este invierno.

Para la fabricación de las mantas, el 
proyecto tuvo como eje central la reuti-
lización de prendas en desuso, median-

COMENZÓ LA ENTREGA DE LA PRIMERA ETAPA 
DE “MANTAS CON PROPÓSITO” 

te la colorida técnica de patchwork, 
una forma de costura que consiste en 
coser entre si pequeñas piezas de tela 
para lograr un diseño más grande, bajo 
ciertos patrones y formas geométricas 
medidas y cortadas cuidadosamente 
para facilitar su unión. 

De esta manera, “Mantas con Pro-
pósito” cumple con un triple objetivo:

De empleabilidad: porque una 
veintena de mujeres del Valle de Ando-
rra hicieron posible la confección de 
estos productos.

Social: porque permite entregar 
abrigo a familias en situación de vul-
nerabilidad.

Ambiental: porque se centra en la 
reutilización de prendas desechadas.

Durante el acto de entrega de las 
mantas estuvieron presentes repre-
sentantes de Camuzzi, Pequeños Pa-
sos y la Municipalidad de Ushuaia. 

INTERÉS GENERAL

Las mantas fueron recibidas por los 
comedores y merenderos “A todo co-
razón”, “Corazones solidarios” y “Los 

obreritos”, en representación de las or-
ganizaciones sociales y familias bene-
ficiadas.
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POLICIALES

RÍO GRANDE

Ushuaia (Por Lien Tapia).- Este do-
mingo en el Microestadio de la ciu-
dad de Ushuaia se llevaron a cabo los 
cuartos de final del apertura de la Liga 
Ushuaiense, a partido único y elimi-
nación directa. Cuatro elencos avan-
zaron a semifinales sufriendo en sus 
respectivos sueños, pero siendo justos 
vencedores.

Uno de los momentos más altos 
en cuanto a competencia se refiere, 
atraviesa el Futsal fueguino. La Copa 
Argentina en su fase provincial dejo 
vibraciones por doquier y las vísperas 
de la Liga Nacional entregan diferen-
tes sensaciones por venir. Pero acá, en 
la 40x20 nuestra, un torneo apertura 
que hemos ido relatando fecha tras fe-
cha, va dejando equipos en el camino. 

Solo cuatro elencos están de pie, 
pero los cuatro, miran con ilusión 
el objetivo, lo perciben, lo huelen, lo 
pretenden y lo van a disputar hasta el 
final. 

La hoja en blanco 
HAF, que transita la era post Lu-

ciano Montiel, tenía la difícil tarea de 
abrir el juego en los cuartos de final. 
El Rojinegro, está vez dirigido por 
Rodrigo Hernández de forma interi-
na, arribó al Cochocho sabiendo que 
solo dentro del rectángulo de juego 
se escriben las historias. En frente un 
complicado AATEDYC, corredor, me-
tedor e incisivo en las transiciones, le 
propuso una primera mitad de igual a 
igual. 

Es decir, le cedió el control de la 
bola a HAF, pero se mantuvo lucido y 
atento a la posibilidad de arremeter 
con mucho peligro contra el arco cus-
todiado por Pety Nicollielo, hasta ahí, 
los de Hernández que a su vez hacían 
figura al arquero Azul, Archilla, no en-
contraban la manera de desprenderse 

LOS CUATRO QUE ACARICIAN EL APERTURA

en el score. 
La segunda etapa fue diferente, el 

recambio abundante del rojinegro, 
que recupero figuras poco habituales 
en este 2023 hasta el momento, cómo 
Navarrete o Salgado, fue dejando sin 
piernas a Toro, Seveca Quinteros y 
los habituales rituales de AATEDYC, 
que así, sin poder respaldarse en el 
recambio vio el partido escurrírsele 
entre los dedos. 

FUTSAL

Fue 5-3 para HAF y una nueva po-
sibilidad de saber que puede coronar 
un título y llenar una nueva página. 

Por la cornisa
Uno de los conjuntos sensación 

del semestre es UOM, esto lo hemos 
marcado. El metalúrgico, tenía que 
chocar en el duelo directo frente a Los 
Andes que en las imaginarias apues-
tas estaba por debajo que su rival. 

Pero reza el dicho popular y siempre 
vigente que a los partidos hay que 
jugarlos. Ambos lo hicieron, con sus 
líneas respectivas de idea de juega, 
azules y amarillos brindaron un es-
pectáculo físico, hermético y parejo. 

Andes fue más durante muchos 
tramos del encuentro, pero no pudo 
transformar esa supremacía en tan-
tos en el tablero. UOM por su parte 
que ha tenido un último mes en clara 
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merma futbolística y que ha encon-
trado en ocasiones resultados en los 
últimos segundos, venía de caer sin 
atenuantes ni respuestas ante San Isi-
dro por la Copa Argentina. Y en este 
choque, superado por Andes, camino 
varias veces por la cornisa. Pero tiene 
este UOM jugadores puntuales que 
son los que están haciendo la verda-
dera diferencia en campo. Los Todo 
los Márquez o los Madonni, siempre 
uno aparece. 

Está vez, a falta de menos de 20 se-
gundos y cuando todo auguraba que 
se caminaba hacia los penales, una 
vez más Madonni aprovecho un yerro 

ofensivo de su rival, para de contra y 
de punta volver a poner en el póster 
al metalúrgico, que lucha y es prota-
gonista, pero que ha dejado de lucir. 

Siempre en competencia 
El actual Bicampeon del Futsal 

domestico es otro de los que se metió 
entre los cuatro mejores del apertu-
ra, derrotó 4-2 a Galicia en un choque 
disputado, en el que los de Guapura 
dominaron con la bola ante un Galo 
que se sostuvo en el orden defensivo 
y en la agresividad ofensiva de Vargas 
y Leichner. Mercantil lo ganaba 2-0 
pero el Galo lo empató 2-2 al cierre 

de la primera etapa. 
En el segundo tiempo los del 

CECU rápido se pusieron 3-2. A par-
tir de ahí el equilibrio, la paridad y el 
partido sin demasiadas emociones. 
El campeón intentó con sus mejores 
cartas, pero no pudo doblegar la últi-
ma línea gala, que a su vez contó con 
algunas situaciones aisladas para lle-
var peligro al arco de Araya. El tiempo 
en el tablero se consumía y la diferen-
cia mínima en el score parecía pesar 
en el juego, pero a falta de cuarenta 
segundos y a la salida del quinto juga-
dor, Mercantil de la mano de Aravena 
logró sellar el resultado, para seguir 
compitiendo en todos los frentes que 
puede y hasta el final. 

El Galo por su parte que viene tro-
pezando con lo justo, cierra el aper-
tura así, compitiendo’ como un buen 
síntoma para lo que viene. 

No hay criptonita que valga 
Un episodio de lujo cerraba la lla-

ve de los cuartos de final. Camioneros 
y Comercio ofrecían en el Cochocho 
más un nuevo capítulo de esta apa-
sionante novela de encuentros. El 
resultado fue, el que viene siendo en 
esta última parte reciente de la histo-
ria. Gano Camioneros, pero no solo 
ganó, sino que sembró una duda en 
cada espectador y seguramente rival.

¿Cómo se derrota a un equipo en 
estado de gracia? El Camión, con mu-
chas ausencias como las de Mansilla, 
Hidalgo y los hermanos Espinosa, por 
ejemplo, jugo un duelo menos luci-
do que los habituales, sin embargo, 

cuando Comercio dominaba, llego a la 
apertura del score de la mano de una 
pincelada maravillosa de Luchi Ni-
collielo por sobre el arquero Sánchez 
que dejó atónito a propios y extraños. 
A partir de ahí los dirigidos por Pé-
rez fueron pragmáticos e intentaron 
controlar las acciones, pero Comercio 
siempre insistió, créanos, siempre in-
sistió, incluso mereció, mereció a lo 
mejor más que en otras ocasiones. 

Pero la inexplicable moneda de la 
suerte no le sobrio, estrelló no menos 
de cuatro pelotas en los palos, inclu-
so sin arquero custodiando y cuando 
lograba acertarle al arco, aparecía de-
fendiendo a Camioneros está especie 
de Superman que pareciera ser italo 
Gómez, que, como si no le alcanzará 
con el momento descomunal que tie-
ne bajo los palos, convirtió dos goles 
de facturación estelar para darle la vic-
toria a los suyos. Uno de ellos, fíjese, 
corriendo desde su propio arco, de-
jando rivales en el camino y definien-
do cruzado en el área contraria, una 
locura. 

Así, El Camión se metió en las se-
mifinales ni siquera el 2-3 transitorio 
de Comercio lo inquieto. Transita el 
camión sus mejores rutas camino a la 
Liga Nacional. 

Quedan cuatro nada más. Mercan-
til chocará con HAF y Camioneros lo 
hará frente a UOM, será en un par de 
semanas, será vibrante, será defini-
toria, será sin tregua y sin margen de 
error, será por un boleto a la final, será 
por los colores y la ilusión… será Fut-
sal.

En abril cayó 1,4% la cantidad del 
empleo registrado en el sector priva-
do, en comparación al mes anterior. 
La provincia que mostró mayor cre-
cimiento fue Catamarca. De todas 
maneras, la cantidad de trabajadores 
se mantiene más alto que hace un 
año atrás.

En el informe de “Situación y Evo-
lución del Trabajo Registrado” que 
difundió este mes el Ministerio de 
Trabajo, Empleo y Seguridad Social, 
sobre la base del SIPA (AFIP); Tierra 
del Fuego muestra en abril una caída 
en la cantidad de puestos laborales 
respecto al mes anterior. Sin embar-
go, creció al hacer una comparación 
con lo sucedido en el mismo mes del 
año pasado.

Este informe presenta un diag-
nóstico de la evolución reciente del 
trabajo registrado, encuadrando en 
este concepto a todas aquellas inser-
ciones laborales que brindan acceso 
a las prestaciones contributivas pre-
vistas en el sistema de seguridad so-
cial.

La información describe la evolu-
ción de la población ocupada que se 
encuentra declarada en los distintos 
registros administrativos que inte-
gran el sistema de seguridad social.

Los datos difundidos correspon-
den a lo sucedido en abril de este año, 
que con 38.609 empleados registra-
dos en el sector privado, representa 
una caída del 1,2% en comparación 
con lo sucedido en marzo pasado, 
cuando eran 39.060 el número de 
trabajadores; y de un 4,3% si se lo 
compara con abril de 2022 (36.724).

TIERRA DEL FUEGO REGISTRÓ UNA 
CAÍDA EN EL EMPLEO PRIVADO

Al hacer una evolución por pro-
vincia, el informe que difundió el Mi-
nisterio de Trabajo de la Nación indi-
ca que en la comparación mensual 
sin estacionalidad se observa que la 
expansión del empleo registrado pri-
vado de abril fue generalizada a nivel 
provincial.

En abril, de acuerdo a la infor-
mación proveniente del SIPA, el em-
pleo asalariado registrado del sector 
privado creció un 0,3% con respecto 
al mes anterior (serie sin estaciona-
lidad). Esto significa que 17 mil per-
sonas más se incorporaron al empleo 
asalariado formal privado.

Entre las provincias que mostra-
ron mayor crecimiento se encuen-
tran Catamarca (+2,0%), Neuquén 
(+1,8%), Salta (+1,6%), Rio Negro 
(+0,8%), Córdoba (+0,7%), San Luis 
(+0,7%), La Pampa (+0,6%) y Chaco 
(+0,5%).

Por su parte, las jurisdicciones de 
CABA y Buenos Aires crecieron un 
0,2%, mientras que Santa Fe lo hizo 
en un 0,2%.

Dentro del grupo de provincias 
que mostraron caídas en el empleo 
se destacan: Tierra del Fuego (-1,2%), 
Tucumán (-0,6%), Santiago del Estero 
(-0,5%) y Misiones (-0,5%).

En la comparación interanual, 
23 provincias lograron aumentar 
el empleo. Entre las que mostraron 
mejor desempeño relativo se des-
tacan Catamarca (+18,3%), Neu-
quén (+14,0%), Salta (+9,1%), Chaco 
(+8,3%), La Pampa (+7,8%), La Rioja 
(+6,6%), Formosa (+5,0%) y Córdoba 
(+5,0%).

TRABAJO REGISTRADO
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 FAMILIARES DE VÍCTIMAS DE LA AMIA INCREPARON A 
MILEI EN EL ACTO
En el acto de la AMIA, familiares increparon a Javier Milei y a una periodista de Clarín. El incidente surgió a raíz del voto en contra de 
Milei al proyecto de ley para establecer un día de duelo nacional por el atentado.

En el acto conmemorativo por 
el 29º aniversario del atentado a la 
AMIA, se vivió un violento episodio 
cuando un grupo de familiares de las 
víctimas confrontó al candidato pre-
sidencial Javier Milei por su voto en 
contra del proyecto de ley que decla-
raba el 18 de julio como día de duelo 
nacional. En medio de la tensión, una 
periodista de Clarín que acompañaba 
al esposo de Patricia Bullrich quedó 
atrapada en el conflicto y fue “resca-
tada” por el intendente de Pinamar, 
Martín Yeza.

Milei, líder del partido La Libertad 
Avanza, se encontraba entre los pre-
sentes en el acto. Un grupo de nue-
ve personas comenzó a increparlo, 
reclamando su postura inicial en el 
Congreso de votar en contra del pro-
yecto de ley que buscaba establecer el 
18 de julio como día de duelo nacio-
nal en honor a las víctimas del aten-

MAL MOMENTO 

tado. Aunque Milei posteriormente 
intentó cambiar su voto, los fami-
liares le recriminaron su posición.

Clarín. Cuando se retiró, la periodista 
quedó rodeada por el grupo de fami-
liares. La cuestionaban por entrevistar 
al libertario y la insultaban, llegando 
incluso a amenazar con agredirla. 

Martín Yeza, intendente de Pina-
mar, intervino para ayudar a la perio-
dista y sacarla de la situación. Guiller-
mo Yanco, esposo de Patricia Bullrich, 
también fue testigo de los hechos.

Yeza relató que se percató de la si-
tuación cuando vio a los familiares 
gritando y llorando. Al acercarse, se 
dio cuenta de que estaban rodeando 
a la cronista y decidió calmar la si-
tuación. Después de rescatarla, cami-
naron aproximadamente 300 metros 
mientras los agresores los seguían.

La periodista Niebieskikwiat com-
partió su experiencia en un hilo de 
Twitter, mencionando que intentó se-
parar a Milei de los agresores creyen-
do que se trataba de una pelea políti-
ca. Sin embargo, al verse involucrada, 
los ataques se dirigieron hacia ella. 

Los familiares reprochaban a Milei 
por el voto en contra del proyecto de 
ley que buscaba declarar día de duelo 
nacional el aniversario del atentado. 
La periodista expresó su incredulidad 
ante la violencia dirigida hacia ella y 
su familia, y agradeció la intervención 
de Martín Yeza para protegerla.

El incidente ocurrió después del 
acto en el que la comunidad judía 
demandó justicia por el atentado a 
la AMIA, que dejó 85 muertos y más 
de 300 heridos. Bajo el lema “Justicia 
ausente. Digamos presente”, el even-
to contó con la presencia de políticos 
de la oposición como los precandida-
tos a jefe de Gobierno de Juntos por 
el Cambio, Martín Lousteau y Jorge 
Macri, y Leandro Santoro, postulante 
porteño de Unión por la Patria. Javier 
Milei fue el único precandidato presi-
dencial presente en el acto.

Los presidenciables de Juntos por 
el Cambio, Horacio Rodríguez Larreta 
y Patricia Bullrich, no estuvieron pre-
sentes, y solo enviaron representan-
tes.

Momentos antes del altercado, 
Milei estaba conversando con la pe-
riodista Natasha Niebieskikwiat de 



19 de Julio de 2023 | TIEMPO FUEGUINO  |  17

QUÉ RESPONDIÓ LARRETA A LA FUERTE CARTA DE 
PATRICIA BULLRICH
El Jefe de Gobierno porteño fue conminado a retractarse de modo rápido y tajante, luego de que un dirigente de su sector dijera que 
un gobierno de Bullrich podía terminar como el de De la Rúa. Larreta se despegó de la polémica y descartó el pedido de retractación: 
“Siempre estamos del lado de la paz. Jamás he dicho un agravio de nadie”.

El precandidato presidencial de 
Juntos por el Cambio (JxC) Horacio Ro-
dríguez Larreta eligió el silencio como 
respuesta a la carta firmada por los hal-
cones de Patricia Bullrich, en la que le 
pedían una condena tajante a la opi-
nión de un dirigente de su espacio, que 
sostuvo que un gobierno de la ex minis-
tra de Seguridad podría terminar con 
un estallido como el diciembre de 2001. 

“Jamás he dicho un agravio”, se des-
pegó de la polémica Larreta sin criticar 
los dichos sobre un futuro con Bullrich 
en la Casa Rosada. 

La carta firmada por Cristian Ri-
tondo, Néstor Grindetti, Maximiliano 
Abad, Federico Angelini, y Federico Pi-
nedo, entre otros alfiles de Bullrich, pe-
día al espacio de Larreta que le solicite 
“una rápida y tajante retractación pú-
blica” al diputado nacional de la Coa-
lición Cívica-ARI Juan Manuel López, 
quien milita en la interna por la precan-
didatura del jefe de gobierno porteño.  

“Me puedo imaginar un gobierno 
con dificultades de Patricia como la se-
rie de 2001”, había dicho el diputado 
nacional en una entrevista radial, aun-
que se atajó al señalar que “creo que 
Patricia pudo haber aprendido de esa 
experiencia”, en referencia al rol que la 
precandidata presidencial ocupó como 

ministra de Trabajo de la Alianza.
Sin embargo, desde el espacio de 

Bullrich lo tomaron como un ataque 
frontal que podría dañar la coalición 
de derecha y pidieron protegerla con 
una marcha atrás pública. 

“Siempre estamos del lado de la 
paz. No han escuchado un solo co-
mentario. Ni un solo comentario. Ni 
una sola crítica personal. Ni un solo 
comentario personalizado. Jamás he 
dicho un agravio de nadie”, sostuvo 
Larreta repitiendo su mantra respec-
to de su convivencia política frente al 
perfil frontal de Bullrich y agregó más 
palabras en el mismo sentido: “No lo 
hice, no lo voy a hacer, no es mi espí-
ritu y además estoy convencido que 
no es bueno para la Argentina”.

De esa manera, Larreta descartó 
el pedido de retractación para el di-
putado de la Coalición Cívica y la ca-
lificación sobre un posible gobierno 
de su rival en la interna de Juntos por 
el Cambio. El diputado López tam-
poco mencionó en su comentario 
al precandidato a vicepresidente de 
Larreta, el gobernador Jujuy Gerardo 
Morales, quien también fue parte del 

INTERNA

CAPTARON EN VIDEO AL PEZ REMO, CONOCIDO POR 
PRESAGIAR TEMBLORES Y TSUNAMIS
El ejemplar apareció en la costa de Taiwán. Qué es el pez remo y por qué se dice que anticipa catástrofes naturales y movimientos 
sísmicos.

Un grupo de buzos pudo captar en 
video un ejemplar del misterioso pez 
remo, conocido por la leyenda japonesa 
y creencia popular que dice que su apa-
rición presagia fenómenos naturales, 
como terremotos o tsunamis.

¿Puede anticipar terremotos, tsuna-
mis y catástrofes el pez remo? 

El hallazgo, en la costa noreste de 
Taiwán, ocurrió en la misma semana 
que un sismo de 7.2 de magnitud sacu-
dió la península de Alaska, en Estados 
Unidos, y disparó por un breve lapso de 
tiempo una alerta de tsunami. 

El avistaje de este pez remo en aguas 
superficiales es algo muy poco común 
ya que estos ejemplares —que llegan a 
medir hasta cinco metros de largo— ha-
bitan en las profundidades de los océa-
nos, por debajo de los dos mil metros.

“Se sabe que previo a estos fenóme-
nos se producen cambios en el ambien-
te, como pueden ser sismos menores, 
modificaciones en la composición de 
gases en la atmósfera, la concentración 
de determinadas sustancias en el agua, 
entre otros. Hay algunos animales que 
poseen la capacidad de percibir estos 
cambios, especialmente los peces”, ex-

plicó a Página|12 el biólogo argentino 
Andrés Breccia.

El pez remo avistado esta semana 
por el buzo Wang Chengru mide dos 
metros de longitud y tiene dos cica-
trices redondas en un costado, apa-
rentemente por la mordedura de un 
tiburón. 

Qué es el pez remo
El pez de los malos presagios es 

conocido en japonés como Ryugu no 
tsukai, lo que se traduce como “Men-
sajero del Palacio del Dios del Mar“. 
En tierras japonesas, si una gran can-
tidad de peces sable van hacia las pla-
yas, es señal de terremoto o tsunami. 
Los japoneses creen, de acuerdo a la 
leyenda de Namazi, que quien lo en-
cuentra queda maldito.

La ciencia lo conoce como el pez 
remo gigante (Regalecus glesne), 
también llamado el rey de los aren-
ques, una especie que habita en aguas 
profundas, por debajo de los mil me-
tros de profundidad, por lo que no es 
nada común hallarlo.

Está considerado como uno de los 
peces óseos más largos, ya que alcan-

TAIWAN

gobierno de la Alianza. 
Sin el pedido público de Larreta, 

el diputado de la Coalición Cívica sí 
salió a responder la carta de los hal-
cones de Bullrich a través de un hilo 
de Twitter. “Lo que diga el candidato a 
Presidente de ‘El cambio de nuestras 
vidas’ - quien seguramente no com-
parte mis expresiones - no cambiará 
lo que pienso, ni lo que dije”, expresó 

López y lamentó que intenten involu-
crarlo “porque ni soy candidato ni par-
ticipo de la campaña”.

“Contrario a lo que dice esa carta 
mantengo mis diferencias internas en 
el ámbito democrático”, agregó en sus 
redes sociales y criticó: “No comparto 
ni la victimización ni la cancelación 
del debate, menos aún cuando es se-
lectiva”.

za 11 metros de longitud. Sin embargo, 
se han reportado especímenes no con-
firmados de hasta 17 metros. Su carac-
terística principal es que tiene forma 
de cinta y cuenta con aletas pequeñas. 
A su vez, puede llegar a pesar unos 200 
kilos.

Además de ser delgados y chatos, 

los peces remo poseen bocas peque-
ñas, con mandíbulas diminutas y den-
tadas. No tienen escamas y su piel es 
viscosa y plateada. Se alimentan de 
pequeños peces y calamares. Suben a 
la superficie cuando están enfermos o 
muriendo. También lo pueden hacer 
para desovar.
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HORÓSCOPO
Aries
24 de marzo - 20 de abril

Leo
23 de julio - 29 de agosto

Sagitario
22 de noviembre - 21 de diciembre

Tauro
21 de abril - 20 de mayo

Virgo
29 de agosto - 22 de septiembre

Capricornio
22 de diciembre - 21 de enero

Géminis
21 de mayo - 20 de junio

Libra
23 de septiembre - 22 de octubre

Acuario
22 de enero - 21 de febrero

Cáncer
21 de junio - 22 de julio

Escorpio
23 de octubre - 22 de noviembre

Piscis
22 de febrero - 23 de marzo

Encontrarás la manera de ser útil a 

quienes te rodean. Tendrás buenas 

ideas que implementarás en tu 

trabajo, sea ahora o más adelante. 

Confiarás plenamente en tus 
capacidades. 

Comunicar con tus amigos será 

un soplo de aire fresco. Te gustará 

compartir tus sentimientos y no te 

callarás lo que piensas, al contrario, lo 

expresarás con total claridad. 

Si tienes amistades en el extranjero, 

será el momento de ponerse en 

contacto con ellas.

Será una jornada donde se enfrentará 

con demasiadas opciones y tendrá 

que decidir la más conveniente. 

Si hay un proyecto laboral presente o 

futuro del que hablar, hazlo hoy. 

ntenta pasar tiempo con los demás y 

expresar tus sentimientos.

Impulsarás cambios que podrían 

desarrollarse tanto en tu trabajo 

como en tu vida personal. Serás un 

buen comunicador.

Te comprometerás con otras personas 

y verán que pueden contar contigo. 

Buen momento para estudiar, tal vez, 

un idioma. Seguro que encuentras 

gente con quien practicar online. 

Si estás trabajando, se darán 

pequeños cambios favorables que 

harán que todo sea algo más fácil. En 

tus relaciones personales, lo que no 

funcione se solucionará hablando.

Será fácil tratar contigo y tener 

conversaciones animadas e 

interesantes. Estarás ocurrente 

y divertido, y verás todo desde 

una perspectiva más positiva y 

constructiva. 

Tienes un espíritu juvenil que hoy se 

mostrará en todo su esplendor.

En lo que ahora realices, pondrás 

mucho cuidado, creatividad, 

coherencia y sentido común. 

Tu imaginación e inventiva serán altas, 

así como tu capacidad de análisis y 

deductiva. Encontrarás soluciones 

creativas a los problemas, y se te dará 

muy bien la escritura. 

Organizarás muy bien tu economía y 

tu tiempo, y sacarás mucho provecho 

de él. Te animarás a ordenar tu casa 

y hacer pequeños arreglos que están 

esperando desde hace tiempo. 

Gozarás de habilidad con las palabras, 

y será un buen día para anotar las 

ideas que lleguen a tu mente, así como 

para hablar sobre algunos asuntos 

que has ido callando. 

El secretario general de la ONU, António Guterres, dijo este martes que el futuro desarrollo de la inteligencia artificial (IA) debe estar “gobernado” 
por una entidad dependiente de Naciones Unidas, una idea que ya ha lanzado en el pasado. En un discurso ante el Consejo de Seguridad, que 
por primera vez dedica una sesión específica al tema, Guterres sugirió que ese organismo podría inspirarse en otros como la Organización de 
Aviación Civil, la Organización Internacional de Energía Atómica o el Panel Intergubernamental del Cambio Climático.

LA ONU SE PROPONE PARA “GOBERNAR” A 
LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL

ENCUESTA

Ese organismo –sugirió Gute-
rres-- debería integrar al sector pri-
vado, la sociedad civil, científicos 
independientes y aquellos que es-
tán dirigiendo la innovación en el 
campo de la IA. Como primer paso, 
dijo Guterres, ya ha nombrado un 
“Consejo consultivo de alto nivel 
sobre inteligencia artificial” que le 
presentará antes de fin de año sus 
“opciones para la gobernanza global 
de la IA”. “Seamos claros: hay una 
enorme brecha de conocimiento en 
los Gobiernos y otras estructuras de 
administración y seguridad que de-
ben abordarse a niveles nacionales y 
globales”, insistió.

El fin del mundo
El diplomático portugués utilizó 

un tono casi apocalíptico para ad-
vertir sobre el vertiginoso avance de 
la lA y los peligros que puede supo-
ner: recordó que se la ha comparado 
con la aparición de la imprenta, pero 
si ésta tardó 50 años en extenderse 
por Europa, a la inteligencia artifi-
cial le han bastado dos meses para 
sumar 100 millones de usuarios.

Citó informes financieros que 
calculan que solo en 2030 la IA po-
dría contribuir con entre 10 billones 
y 15 billones de dólares en la econo-
mía global, pero al mismo tiempo 
recordó que “ni sus propios diseña-
dores tienen idea de hasta dónde 

puede llegar este asombroso descu-
brimiento”.

Para no caer solo en el pesimismo, 
Guterres dijo que la IA puede apor-
tar un enorme potencial en derechos 
humanos, salud y educación, pero 
en paralelo hay pruebas de que “pue-
de amplificar los sesgos, reforzar la 
discriminación y propiciar nuevos 
niveles de vigilancia de tintes auto-
ritarios”. “Lo que hemos visto es solo 
el principio: nunca jamás la innova-
ción tecnológica se va a mover tan 
lentamente como ahora” advirtió, y 
de ahí la urgencia de actuar.

“El uso malvado de los sistemas 
de IA con propósitos terroristas, de-
lictivos o de Estados puede causar 
horrendos niveles de destrucción, 
trauma y profundo daño sicológico, 
y también suponer un momento de-
finitivo para la desinformación y el 
discurso del odio”, advirtió el portu-
gués, quien concluyó que la IA debe 
servir para “construir puentes que 
ayuden a superar divisiones socia-
les, digitales y económicas, y no para 
apartarnos a unos de otros. Necesi-
tamos una carrera para desarrollar la 
IA para lo bueno”.

La IA y los abusos sexuales
El rápido avance de la inteligen-

cia artificial (IA) podría exacerbar los 
casos de abuso sexual infantil en el 
Reino Unido, advirtió este martes la 

ENCUESTA

CONSEJO DE SEGURIDAD

Agencia Nacional del Crimen (NCA) 
en base a una investigación cono-
cida como “Evaluación Estratégica 
Nacional”, que analiza las posibles 
amenazas a la población en manos 
de la delincuencia organizada.

La agencia estima que 1,6 por 
ciento de la población adulta --uno 
de cada 50 hombres-- podría repre-
sentar un riesgo sexual para los ni-
ños. El director general de la NCA, 
Graeme Biggar, describió esta cifra 
como “extraordinaria” y señaló en el 
informe que las imágenes de abuso 
online están teniendo un efecto “ra-
dicalizador”, normalizando el com-
portamiento abusivo. Biggar tam-
bién advirtió que la amenaza sólo 
aumentaría con el avance de la IA, 
ya que las imágenes falsas podrían 
inundar internet.

“La visualización de estas imáge-
nes, ya sean reales o generadas por 
IA, aumenta materialmente el ries-
go de que los delincuentes conti-
núen abusando sexualmente de los 
niños”, añadió. Para combatir esta 
amenaza, instó a que las fuerzas del 
orden se coloquen a la vanguardia 
de las nuevas tecnologías, lo que 
requerirá una visión colectiva y una 
inversión sostenida. También sugi-
rió que será necesaria una asocia-
ción estratégica más efectiva con las 
empresas de tecnología.

Biggar apuntó a las crecientes di-
ficultades que enfrenta la agencia en 
la detección y la investigación de de-
litos y en la protección de los niños, a 
medida que las principales empresas 
de tecnología desarrollan sus servi-
cios, incluyendo la implementación 
de cifrado de extremo a extremo.

Abusadores potenciales
Al presentar la evaluación anual 

de amenazas de la NCA, Biggar reveló 
que la agencia estima que hay entre 
680.000 y 830.000 adultos en el Reino 
Unido que representan algún grado 
de riesgo sexual para los niños. “Es-
tas son cifras extraordinarias: aproxi-
madamente diez veces la población 
carcelaria”, dijo al respecto.

Además del abuso sexual infantil, 
la NCA destacó el fraude como una 
preocupación creciente, que afec-
tó a alrededor de tres cuartas partes 
de los adultos en el Reino Unido en 
2022, ya sea por teléfono, en persona 
o en línea.

El funcionario advirtió que la IA 
generativa también se está utilizando 
para hacer que los fraudes sean más 
creíbles, a través del uso de videos 
falsos cada vez de mayor calidad y 
algoritmos de generación de lengua-
je como GPT para redactar correos 
electrónicos de phishing más con-
vincentes.
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GUÍA DE SERVICIOS

TELÉFONOS úTILES

FARMACIAS DE        

BARCAZA

FRONTERA

COTIZACIONES

Hospital R                 
Policía Provincial 
Policía Federal 
Bomberos voluntarios 
Clínica San Jorge 
Sumu 
Devensa Civil Municipal 
Defensa Civil Provincial 
Gas Camuzzi (emergencias) 
Gas Camuzzi 
Obras y Servicios S 
Dirección de Energía 
A.C.A. 
Gendarmería Nacional 
Prefectura Naval 
Policía Aeronáutica 
Base Naval 
Aeropuerto 
Aerolíneas Argentinas 
Municipalidad de Ush 
Subs. Municipal de Turismo 
Información Turística 
Gobierno de la Provincia

Policía 
Defensa Civil 
Bomberos de Policía 
Bomberos Voluntarios 
Comando de Operaciones 
Policía - Unidad Regional Nte 
Policía - Unidad de Det 
Policía - Unidad Prev 
Hospital 
Policía Federal 
Cooperativa Eléctrica 
Camuzzi 
Prefectura Naval 
Aeropuerto 
Aerolíneas Argentinas 
Gendarmería 
Secretaría de Seguridad 
Grúa ACA
Judiciales 
Cámara de Apelaciones 
Juzgado 
Juzgado YPF 

107 / 423200
421773 
422969
100 / 421333 
422635 / 421333 
421721 / 421930 
103 / 422108 
430176 / 422003 
0810 999 0810 
0810 555 3698 
421401 / 421329 
422295 
433455 
431800 
421245 
435909
431601 
421245 
435516 
422089 
432000 
0800 333 1476
421101 al 105

441108
103 / 424163 
100 / 433110
422457 
101 / 433104 
433101 
445650 
45023 / 025 
421258 / 107 
422988 
421777 
0810 999 0810 
422305 / 106 
420699
430748
431953
427379 / 377 
15567403 
 
443465 / 030
424694 
443027 / 028   

9:15 y las 3:00 horas

Página web oficial:
http://www.tabsa.cl/portal/index.
php/es/

Twitter:
https://twitter.com/_TABSA

Facebook:
https://www.facebook.com/TABSA

FARMACIA TOLHUIN

Lucas Bridges 245

Tel: 02901 492424

Fuente: Servicio Meteorológico Nacional

08:00 a 22:00 horas

Mínima 

-2 ºc
Mínima 

-3ºc
Mínima 

-4ºc
Mínima 

-5º c
Máxima 

6ºc
Máxima 

-4ºc
Máxima 

-1º c

DÓLAR

HORARIO DE 
ATENCIÓN

HORARIO DE ATENCIÓN

PESO CHILENO

RíO GRANDE

RíO GRANDE

TOLHuIN

TOLHuIN

uSHuAIA

uSHuAIA IS. MALvINAS

USHUAIA                             (02901) RÍO GRANDE                       (02964)

Compra
$263,50

Venta
$276,81

Venta
$ 0,32012

CLIMA

ONIKEN

Tel: 422631

Rosales 416

FUEGUINA

 Tel: 02901 58-8532 

Av. Leandro N. Alem 838

Compra
$0,32505
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